



さだいわ たかし  
貞岩 敬  
(清新の会)

質問した項目

- 新しい時代をリードするやさしい未来都市の実現について
- 「誰一人として取り残さない」市政の実現について
- 課題山積のDX戦略について

代表質問の  
動画はコチラ



## 市長の公約に込めた 思い

### 質問

二期目を迎えるに当たり、一期目でまかれた種に、花を咲かせ実にするとのことだが、公約に込めた思いを伺う。

### 答 弁／高垣市長

私の一期目の任期の4年間では、本市の2030年の目指す姿と施策を定めた「第五次東広島市総合計画」を策定し、「未来に挑戦する自然豊かな国際学術研究都市」の実現に向けた取組みを展開してきた。

二期目では、「誰一人取り残さない持続可能な社会を目指す」\*SDGsの理念を持って、先端技術を最大限活用する「世界に貢献するイノベーション創造のまち」

質問した項目

- 新しい時代をリードするやさしい未来都市の実現について
- 「誰一人として取り残さない」市政の実現について
- 課題山積のDX戦略について

代表質問の  
動画はコチラ



## 命と暮らしを守る 体制の整備

### 質問

このような思いから、災害や感染症から市民の命を守る「命と暮らしを守る体制の整備」など、とりわけ注視すべき6つの施策に重点的に取り組む。

①浸水被害が頻発する河川の流域治水の今後の施策を問う。

②災害情報伝達手段としての市民ポータルサイトの課題を問う。

### 答 弁／高垣市長 藤野危機管理担当理事

①流域治水として調整池整備や廃止ため池の貯留機能の活用を進め、現在着手している黒瀬川上流域や安芸津町三津地区において、令和7年度まで集中的に取り組む。その他の箇所についても調査検討を加速する。

②市民ポータルサイトは利用者から「欲しい情報が来たことに気付きにくい」との意見があり、令和4年度に、自分が受け取りたい分野の情報を選択できる機能を強化する。

## 農林水産業の活性化

### 質問

①農林水産業の担い手確保を支援する有効な施策について問う。  
②農林水産物の販路拡大のための施策を問う。  
③スマート農業の導入の条件整備のための施策を問う。  
④県内のJAの合併に係る本市の対応について問う。

### 答 弁／鈴木産業部長

①小規模農家の担い手確保のために、令和4年度から、後継者に引き継いだ場合や地域全体で担い手対策を行う場合に農業用施設や休憩施設等の支援を行う。

②販路拡大のため地域ブランドを作ることを目的に「東広島マイスター」という認証制度を設け、「道の駅湖畔の里福富」及び今年7月に開業予定の「道の駅西条のん太の酒蔵」を市内農水産品の販路の拠点とする。



道の駅西条のん太の酒蔵

③担い手不足や高齢化等の課題解決のため、農業と先端技術をかけ合わせるスマート農業の普及・促進により、生産体制の強化に取

5ページをご参照ください。  
河川管理者が主体となって行う治水対策に加え、氾濫域も含めて一つの流域として捉え、その河川流域全体のあらゆる関係者が協働し、流域全体で水害を軽減させる治水対策のこと。

\*SDGs  
流域治水

会派所属議員			
北林 光昭	貞岩 敬	重森佳代子	大下 博隆
重光 秋治	重光 隆興	池田 隆興	耕司

\*令和4年4月現在

り組んでおり、条件整備として、知識や技術の理解を深めるためのセミナーの開催や、購入費用に対する支援等を推進していく。

④JA合併で全国3番目に多い組合員数の大型組織が、農業者の所得向上と地域農業の振興に繋がるものと期待している。当面は、これまでの各JAの本所の機能を地域本部として維持されることから、施策展開への影響は少ないものと考え、地域性の確保や農業者の意向が反映されるよう、引き続きJAと連携を図っていく。

## 時代を担う子どもを育てる教育・保育の推進

### 質問

令和4年度新設の学校支援センター及び「未来を担うこどもの育ちサポート」の具体的計画を問う。

### 答 弁

津森教育長  
片岡こども未来部長

学校支援センターは特に採用5年目を迎えた若手の教員を対象に、悩みや課題意識に応じる形で伴走

型の支援を行う予定である。

「未来を担うこどもの育ちサポート」は市と広島大学が共同で立ち上げ、研究者が保育現場に向いて実地指導を行う。

## DX推進の課題とICTインフラ整備

### 質問

本市のDX推進体制における人材確保の現状について伺う。  
また、ICTインフラ整備の計画の具体を伺う。

### 答 弁

福光経営戦略担当理事

DX推進に当たっては専門的な外部人材を登用しワーキングチームを設置し、諸課題に取り組みとともに組織内の人材育成を図る。

光ファイバー未整備地域の解消が令和3年度で完了の見込みで、有線通信網は整備されるが、無線通信網の整備については一部の事業者で圏外となる場所があり、中山間地域の5G基地局整備等を総務省に対し強力に働きかける。

※DX 5ページをご参照ください。  
ICT 情報通信技術。パソコンだけでなくスマートフォンやスマートスピーカーなど、様々な形状のコンピューターを使った情報処理や通信技術の総称。

## 代表質問



まきお りょうじ  
牧尾 良二  
(創生会)

## 安全安心な道路交通網について問う

### 質問

生活道路における通行の安全性や利便性向上の観点から、緊急自動車などの通行確保はもちろん、児童生徒の通学路の整備について、道路環境をどのように認識しているか問う。

### 答 弁

高垣市長

通学路となる歩道整備については、教育委員会に寄せられた道路改善要望箇所のうち、改良が必要と判断された路線を、「東広島市通学路交通安全プログラム」に位置付け、市道整備や交通安全施設整備の各事業において、歩道の整備を実施している。  
また、地元住民自治協議会から

提出された通学路以外の歩道整備や局所改良要望箇所についても、現地の状況を調査し、改良が必要と判断された路線は、同様に整備を実施している。

## 交通網の充実と経済効果について問う

### 質問

東広島・安芸バイパスの開通により、物流の時間短縮で本市の産業活動のさらなる活性化が期待されている。広島県の基幹関連産業に利用されることも予測される。開通した際の経済効果について認識を問う。

### 答 弁

高垣市長

安芸バイパスについては、バイパスへの交通流入により周辺道路の渋滞が緩和され、定時性が向上

代表質問の  
動画はコチラ



会派所属議員			
坪井	浩一	片山	貴志
岩崎	和仁	山下	守
牧尾	良二		

※令和4年4月現在  
市議会だより 2022.5

するとともに、交通事故が減少すると予想され、道路の供用開始から50年間の利用を想定し、約3700億円の効果があるものと試算されている。具体的には八本松町の溝迫交差点から広島市の仁保ジャンクションの区間が、朝夕のピーク時間帯で、最大約30分間の短縮が見込まれる。この走行時間短縮により物流の効率化が図られ、大きな経済効果が生まれるものと認識している。

## 急傾斜地崩壊対策の 条例改正について問う

### 質問

急傾斜地崩壊対策に対する受益者負担が、市民にとって非常に高額になることから、受益者間の調整が困難で、やむを得ず申請を断念することがよくあると伺っている。市議会においても改正を求める請願を採択した。検討を進めていると思うが、進捗状況を問う。

### 答 弁／中谷建設部長

本市では急傾斜地の危険箇所が

多く、より早期に市民の安全を守っていくためには、急傾斜地崩壊対策事業のみならず、「小規模崩壊地復旧事業」や「かけ地近接等危険住宅移転事業」など、他事業の制度見直しも必要と考えている。今後はこうした「選択肢の拡大」や本市の危険箇所の状況に応じた最適な対策を推進する観点から、関連する制度を含めて検討を進めていく。



## 広島県水道企業団設立 について問う

### 質問

安全安心な水の安定供給は必要不可欠である。そのためには技術職員の人材確保が大きな課題であ

り職員配置基準などを作成し計画的な人事配置をすべきと考える。市としての見解を問う。

また、管路更新するための資金が多く積み立てられている。これら資金の活用については、市の裁量を維持すべきと考えるが、見解を問う。

### 答 弁／中村水道局長

企業団では、令和5年4月の事業開始時には、県や市町からの派遣職員により事業を進めるが、並行して職員を計画的に採用し、専門家集団としての体制を整えていく計画であると確認している。本市の水道事業を着実に進められる体制及び適正配置となるよう、協議を進めていく。資金残高については、原資が水道使用者負担の料金であり、本市の水道事業を安定して運営するための資金であるため、他の使途に使われるべきものではないと認識している。企業団の事業計画素案では、県市町の事業ごとに金融機関口座を開設し、資金を管理することが明記されて

おり、本市の管路更新や耐震化事業を計画的に進めるための財源として、活用されるものと考えている。

## 東広島市観光総合戦略 について問う

### 質問

東広島市観光総合戦略は、観光振興によって地域経済の発展、定住人口の増加を図り、本市を活性化させることを期待し策定された。コロナ禍において観光総合戦略は、大きく変化を求められていると考えるが、市としての見解を問う。

### 答 弁／鈴木産業部長

今後、新型コロナウイルス感染症による影響も考慮しながら、引き続き観光協会や商工会など、地域の団体等と連携していく。

また、観光再開へ向け、広域的な団体とのつながりを強め、マーケティング・プロモーションにおける広域連携を進めつつ、観光戦略のあり方や推進体制等について検討していく。



かげやま ひろし  
景山 浩  
(市民クラブ)

質問した項目

■第五次東広島市総合計画について

代表質問の  
動画はコチラ



第五次東広島市  
総合計画推進について

質 問

- ①第五次東広島市総合計画に描かれている本市の将来像が市民の皆様にも充分理解されているか伺う。
- ②この総合計画は、次代を担う子ども達に夢を与えられるような計画となっているか伺う。
- ③計画について市長の政治的な(市の舵取り役としての)メッセージが市民の皆様にも十分に伝わっていると考えているか伺う。
- ④計画推進に当たって目的(施策)と手段(事業)が合致しているかどうかの検証及び各事業の見直し判断の作業は庁内で行われているか伺う。
- ⑤令和4年度の重点施策に挙げられている地域別計画で、もっとも重要視すべきことは何かを伺う。

⑥感染症対策における地域の司令塔機能創設についての考え方を伺う。



東広島市の将来像 (第五次東広島市総合計画より)

答 弁  
高垣市長  
多田副市長

①時代の流れもあり横文字など

の新しい用語が計画中にやむを得ず使われるが、注釈をつけるなど工夫しながら出来るだけ解りやすく伝えていきたい。また将来像の共有のためには市民の皆様をはじめとする様々な立場の方々のご協力が欠かせない。そのため、コロナ禍で開催出来ないが、様々な機会を設け意見交換することで計画の将来のイメージを共有していただけるように努めていきたい。

②世界共通の価値観である※SDGsの理念はこの総合計画の根底にも流れている。人類の幸福な未来を追求していくSDGsの達成に向け、本市が他市を先導する役割を担うことを子ども達に理解してもらおうことが、将来に向けた夢を持ってもらうことにつながる。③総合計画の将来像は抽象的であるため、出来るだけ具体的な形にして市民の皆様にお見せすることが大切であると考えている。そのため事業の取組みを加速させることで成果を目に見えるものとし、そのことが市長のメッセージを市民の皆様にお示しすることにつながる。④特に政策的な事業については、議論を重ねることにより目的に合致させるよう改善している。このような政策形成過程や※PDCAサイクルについては、実効性が高く使いやすいものになるよう見直しを行っている。

⑤支所・出張所の機能強化を行い、より「身近な」行政機関となることで地域ごとの課題を住民の皆様と共有し取り組んでいくことを最も重視していく。

⑥「感染症対策室」を新設し、専任の職員を配置する。また、医療機関と連携する「専門家会議」を設置し、感染症対策の高度化を図る。また、大学及び消防部門と連携し感染拡大時の危機管理体制強化にも取り組んでいく。



※SDGs 5ページをご参照ください。

PDCAサイクル 業務・品質管理の効率化を目指す手法で、Plan (計画)、Do (実行)、Check (評価)、Action (改善) の各頭文字を取ったもの。計画から改善までの1サイクルを繰り返し、業務・品質の精度を高める。

会派所属議員	
中川 修 落海 直哉	景山 浩 鈴木 利宏



だいどう ひろお  
大道 博夫  
(創志会)

質問した項目

- 新しい時代をリードする「やさしい未来都市東広島」を誰もが実感できるまちの実現について
- 良好な市街地形成の推進について
- 青少年の健やかな成長を支える環境の形成

代表質問の動画はコチラ



### 中心市街地活用における都市活力の創出

#### 質問

中心市街地活用は「まちづくり活動や子育て・福祉といった既存ニーズだけでなく、新たなニーズにも対応する」という方針のもと、酒蔵地区の景観形成や中央生涯学習センター跡地及び周辺公有地活用基本計画の策定を掲げられているが、にぎわい創出を図る上でどのようなコンセプトを考えられているのか伺う。

#### 答 弁／高垣市長

新たなニーズ・考え方として、複合的な商業施設ではなく、居心地が良く歩きたくなるような人中心の空間づくりに資するアート・カルチャー・スポーツ・マルシェ

### 農業の生産性向上と生産基盤の維持について

#### 質問

新年度予算では、集落法人設立や兼業農家への支援、また耕作放棄地増加を防ぐための農地の適正利用や、営農基盤の保全等の施策をどのように強化されるのか伺う。

#### 答 弁／鈴木産業部長

グループ営農団体が担い手対策を行う場合、農業用施設や休憩施設等の支援を行う。兼業農家に対しては関係団体と連携し状況を的確に把握し事業を推進する。農地利用については農地パトロールを

### 次世代環境都市※ゼロカーボンシティの実現！

#### 質問

実施し、所有者に今後の意向調査を行い状況把握に努めている。また、人・農地プランの策定により、集落法人や認定農業者等に対する農地の集積を加速化させ※中心経営体支援の強化を図る。

#### 答 弁／弓場生活環境部長

脱炭素化、ゼロカーボンシティの実現に向け、民間企業等と連携した推進団体の創設や、脱炭素先行地域の指定、環境価値のクレジット化によるCO<sub>2</sub>排出量の削減である※カーボンオフセットの取組みについて伺う。

### 八本松の複合施設整備状況について

#### 質問

八本松の複合施設のタイムスケジュールと市民や地域のニーズの把握等の進め方について伺う。

#### 答 弁／惣引地域振興部長

概ねのスケジュールを八本駅前土地区画整理事業の進捗と合わせていく必要があり、令和4年度施設の機能や規模等について地域と協議を進め、敷地への施設配置のレイアウトを決め、順次、設計造成工事、建築工事を進め、令和9年度の供用開始を目指す。ニーズ把握の進め方としては、住民自治協議会からの意見等を踏まえ、検討、協議を重ねるとともに整備案の調整、熟度に応じて、地域住民への丁寧な説明を行う。

※中心経営体 5年～10年後の農地利用を担う経営体  
ゼロカーボンシティ 脱炭素社会に向けて、2050年までにCO<sub>2</sub>（二酸化炭素）の排出を実質ゼロにすることを目指す地方自治体  
カーボンオフセット 日常生活や経済活動において排出されるCO<sub>2</sub>等の温室効果ガスについて、できるだけ減らすように努力をした上で、それでも排出される温室効果ガスについて、他の場所での削減・吸収活動により埋め合わせるという考え方。

会派所属議員			
奥谷 大道	求 博夫	岡田 玉川	育三 雅彦

※令和4年4月現在



坂元 百合子 (公明党)

## 第五次東広島市総合計画の取組みを伺う

### 質問

広島大学との連携、\*Town & Gown Office、アリゾナ州立大学の設置による関係人口や定住人口の増加への期待と、人材の流入に伴う期待と展望を伺う。

### 答 弁／高垣市長

本市と広島大学は、昨年10月「Town&Gown Office」を設置し、本市が掲げる将来都市像である「世界に貢献するイノベーション創造のまち」の実現に向け、広島大学の優れた知的資源を様々な分野で一層活かしていくことで国内外から起業家や研究者をはじめとした多くの人材が

### 質問した項目

- 令和4年度 新年度予算について
- 本市の新型コロナウイルス感染症対策・医療療養体制の強化について
- 社会保障／子ども政策について伺う
- 本市のデジタル田園都市国家構想について
- 防災・減災・復興・流域治水について

代表質問の動画はコチラ



## 特色を活かしたまちづくりについて伺う

### 質問

集まることを目指している。また、アリゾナ州立大学サンダーバードグローバル経営大学院が本年8月から本格的に稼働するなど、更なる国際化と多様な人材の集積が見込まれている。こうした取組みにより、まち自体の魅力が増し、本市の更なる成長につながるものと期待している。

本市では、過疎と過密の変化が顕著であり、時代の流れとともに発展を遂げた地域と他の周辺の町がある。地域資源を活かしたまちを目指し策定した9町の地域別計画は、誰一人として取り残さないという\*SDGsの観点から、それぞれどのような考え方で推し進

めようとしているのか伺う。

### 答 弁／高垣市長

本市は将来都市像を「未来に挑戦する自然豊かな国際学術研究都市」としており、魅力ある仕事にあふれ、自然と都市環境が共存し、心豊かな暮らしが営まれることにより、市民がこのまちに誇りを持つようなまちづくりを目指すことは、SDGsの理念と方向性が一致しているものと考えている。

令和3年12月22日には、マツダ株式会社と株式会社博報堂による生活価値創造に関する連携協定を締結し、令和4年度からは、中間地域における先行モデルの形成に着手することとしている。

## コロナ禍での児童生徒の学びの保障について

### 質問

新型コロナウイルス感染症が拡大する中で、学級閉鎖・学校閉鎖に伴う児童、生徒の学びの保障と心のケアについて伺う。

### 答 弁／津森教育長

児童、生徒の学びを保障するため、時間割編成の工夫、長期休業期間の見直し、学校行事や学習活動の重点化、\*ICTの活用など、あらゆる手段を用いて、教育活動の充実に努めている。

新型コロナウイルス感染症は、誰もが感染する可能性があり、学校においては、感染者等に対する誤解や偏見に基づく差別を行わないことや、思いやりの気持ちをもち、行動することについて指導を行っている。

心のケアについては、心身に不安を感じる児童、生徒がいる場合には、スクールカウンセラーによるカウンセリングを実施したり、スクールソーシャルワーカーを家庭に派遣するなどして、心のケアを行ってきた。今後も、引き続き児童、生徒の学びの保障と心のケアに細心の注意を払って対応していく。

\*Town&Gown Office 東広島市と広島大学が学長直轄の組織として設置した、Town&Gownを統括する部署  
Town&Gown 5ページをご参照ください。  
SDGs 5ページをご参照ください。  
ICT 11ページをご参照ください。

会派所属議員		
加根	佳基	坂元百合子



すずき えいじ  
鈴木 英士  
(令和会)

質問した項目

- 行政手続きのデジタル化について
- 学校教育の充実について
- 農業の担い手の支援についてなど

代表質問の  
動画はコチラ



## 小中学校の校則見直しについて

### 質問

新年度予算において、学校支援センターの設置やデジタル教材の拡充など、教育の充実を図る多くの施策が盛り込まれており、校舎の長寿命化や大規模改修、特別教室への冷房の整備なども推進され、子どもの学習環境の充実が図られている。そのようなハードの環境整備と同様に、校則などのソフトの環境についても、学校生活を送る上で重要となっている。

新年度から中学校を中心に校則の見直しを進めていくとのことだが、どのように進めていくのか伺う。

### 答 弁 / 津森教育長

校則の見直しの観点としては、必要かつ合理的な範囲において校則を制定すること、児童生徒が主体的に考える機会を設定すること、児童生徒や保護者と共通理解を図る取組みを行うことなどを設定している。

今後、このガイドラインに基づき、各学校において、児童生徒の実情、保護者の考え方、地域の実情等を踏まえ、校則の見直しを行っていく予定としている。

## 子育て関連手続きのデジタル化について

### 質問

総務省が自治体の行政手続きのオンライン化に係る手順書を策定しており、その中で、特に国民の

利便性向上に資する手続きとして子育て関連手続きも示されており、重要度の高い施策だとされている。新年度予算案において、子育て支援施設の申込みをはじめ各種手続きのオンライン化を進めることが盛り込まれているが、どのように進める予定なのか伺う。

### 答 弁 / 福光経営戦略担当理事

各種手続きについては、原則、オンライン化することとし、<sup>※</sup>市民ポータルサイトを起点として、集約していくこととしている。

子育て関連手続きでは、今年度から保育所入所申込をオンライン化した。令和4年度からは子育て支援施設の申込みや妊娠届、赤ちゃん訪問のオンライン手続きの利用を開始する予定としており、今後も利用できる手続きを増やしていく。

その他の手続きについても、合わせて400の手続きを令和4年度内に順次、オンライン化を進め、市民サービスの利便性向上を図っていく。

## 農業の担い手の支援について

### 質問

本市は、グループ営農団体の支援や兼業農家の農作業省力化支援など、集落農業の育成・支援に取り組んでいるが、新規法人の設立は進んでいない。今年度の人・農地プランの策定や新規法人の設立の状況、今後の対策について伺う。

### 答 弁 / 鈴木産業部長

人・農地プランの策定、新規法人の設立状況は、目標を下回っている。国の制度の見直しにより、交付金の単価が減少し、プランを作成するメリットが小さくなっているという声がある。こうした中、人・農地プランの中心経営体となる方への支援の強化を行うため、令和4年度から交付金に単市で上乘せすることとしている。人・農地プランの策定や集落法人の設立に向け、引き続き、関係団体と連携し、地域農業の状況を的確に把握しながら推進していく。

会派所属議員

田坂 牛尾 武文 容子 鈴木 英士

※市民ポータルサイト

インターネットを利用して市民と市役所や学校をつなぎ情報共有や手続き等を行う新たな行政サービスの窓口



谷 晴美 (日本共産党)

質問した項目

- 令和4年度東広島市一般会計予算案について
- ジェンダー平等政策について
- 熱海市土石流事故の教訓を本市に生かすことについて

一般質問の動画はコチラ



働く人材に、公立・私立共に抜本引き上げを

質問

新型コロナウイルス感染症の感染拡大により、介護現場ではこれまで以上に深刻な人手不足が起きている。しかし、介護職の賃金は全産業の平均と比べ月額8万円も低く、国の補助金は9月までである。10月以降は介護報酬に付け替えられ、国民に新たな負担を強いられる。介護職の抜本的な見直しが必要である。所見を伺う。

答 弁 / 上田健康福祉部長

令和4年10月分以降の報酬改定に要する経費は国・県・市、被保険者及びサービス利用者において賄うこととなる。今後、国の動向を注視していく。

ジェンダー平等政策の課題に実効ある対応を

質問

コロナ禍で自殺・困窮・DV被害などが増大し、とりわけ社会的に立場の弱い女性への影響が深刻化している。現在の本市の男女共同参画推進計画の策定時には予想されていなかった課題を次の改訂時に反映させて、実効性のある計画とする必要がある。所見を伺う。

答 弁 / 弓場生活環境部長

新型コロナウイルス感染症の流行が長期化する中で、深刻な状況にあるものと考えている。その時々状況変化に応じて実効性のある取組みが打ち出せるよう、日頃から関係部局と連携を図っていく。



宮川 誠子 (真政倶楽部)

質問した項目

- 第五次総合計画の掲げる「やさしい未来都市」が目指す都市像は？

一般質問の動画はコチラ



生きていくことが困難な人が安心できる社会

質問

本市の掲げる「やさしい未来都市」とはどんな都市像か伺う。自分で呼吸することすらままならない重度の障害児を何故生かしておかなければならないかという議論がある。「生きていなくてもいい存在」という線引きをどこかでしてしまえば、いずれ、自分もその列に並んでいることに気付くときが来る。生産性がないとか、反抗的であるとかの理由でそうなる。人間というものは、重い障害を持ったその子と自分は並んでいるということに気付かねばならない。生きることが一番困難なたった一人の人を助けることによって他の誰もが安心して生きていくことを

答 弁 / 高垣市長

できる社会をつくることに繋がる。まちづくりの根本にこのような理念を持っておくことは重要だ。職員全員がこの理念を腹に落とし、職務にあたっていただきたい。考えを伺う。

本市が目指す「やさしい未来都市」は、全ての人が性別、国籍、年齢、障害の有無にかかわらず個性や能力を発揮できる「多様性」や、多種多様な人が互いの考え方の違いや個性を受け入れながら、ともに成長する「包摂性」が重要視され、そこに集まる多様な人々は、お互いの個性を尊重しながら、自らの価値観に基づいて自己実現ができ、日々の生活の中で幸福感を得ることのできる「まち」を思い描いたものである。